

DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 19 DE MARZO.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

PALMA... 10 rs.
MAHON e IBIZA, franco... 12 id.
Cada número suelto... 1 sueldo.

Sale el sol á 5 h. 57 ms. y se pone á 6 h. 5 ms.
Sale la luna á 11 h. 58 ms. de la noche y se pone á 8 h. 40 ms. de la mañana.
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 12 h. 8 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

PALMA... Librería de D. F. Guasp.
MAHON... D. Matías Mascaró.
IBIZA... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion RELIGIOSA.

EL PROTESTANTISMO EN EL SIGLO XIX.

Origen del mormonismo.

Luego que el afortunado americano hubo descubierto en la caja de la gruta el sagrado tesoro, el ángel del Señor que le habia visitado en la víspera se halló delante de él. De nuevo su alma fue iluminada y llena del Espíritu Santo; los cielos se abrieron á sus miradas, rodeóle la gloria de Dios y fue á posar sobre él. El ángel le dijo, que sobre aquellas tablillas que habia encontrado en el cofre de piedra se hallaba escrito el complemento del evangelio del Señor. Durante los cuatro años siguientes dícese que Smith recibió frecuentes instrucciones orales del celeste mensajero, y en 22 de setiembre de 1827 el ángel le entregó las tablillas históricas, y al momento, ayudado por la gracia de Dios y por el socorro de Urim y de Thummim empezó su traducción. Y como él era muy poco instruido y

peor calígrafo, le fué preciso valerse de un escribiente para hacerle escribir, dictando él aquel importante trabajo. Tres individuos envueltos en aquel negocio, Oliverio Cowdery, David Whitmer y Martin Harris, atestiguan haber visto las tablillas, y que el sentido de las palabras extrañas que allí habia grabadas les fué revelado directamente por Dios; y otros ocho testigos declaran haber visto y tocado las mismas tablillas y los caracteres gravados en ellas.

Pero resulta de otro pasaje de la historia de Martin Harris referida por él mismo, que nunca ha visto tales tablillas con los ojos de la carne, sino solamente con los ojos de la fe, pues entónces su vista corporal estaba cubierta con un velo. Justificado se halla asimismo que Harris escribió la traducción del libro de Mormon, dictándole Smith, el cual no queria dejar ver el original (luego sabrán nuestros lectores que cosa era este original) y se mantenía detras de una cortina, enteramente oculto á las miradas del miserable juguete de su impostura.

Observemos de paso, que la mayor parte de estos ocho últimos testigos son gentes interesadas en el

buen éxito del profeta. Cuatro de ellos son amigos ó dependientes de D. Whitmer, uno de los tres primeros testigos, los otros tres son el padre y los hermanos de Smith; del último nada consta con precision. Sobre el testimonio pues de estas personas interesadas descansa todo el edificio de la nueva religion, que veremos hasta que punto merece crédito. El Milleniar Star, tomo III, pag. 148, nos dice que mientras Smith y Cowdery, su enviado, estaban trabajando en la traducción de su misterioso libro, un mensajero celeste descendió del firmamento, envuelto en una misteriosa nube, y los ordenó sacerdotes de la orden de Aaron, por la imposición de sus manos; mas como los sacerdotes de esta orden no tienen el poder de comunicar á su vez las gracias de lo alto por la imposición de manos, prometió el ángel que mas tarde recibirían la plenitud de la potestad sacerdotal. El mensajero celestial que nos visitó entónces y nos confirió el sacerdocio, añadió el narrador, declaró llamarse Juan, el mismo á quien el Evangelio llama Juan Bautista. Hallábase subordinado, dice, bajo las órdenes de Pedro, de Jaime y de

Juan el Evangelista, únicos que tenían la potestad de conferir el sacerdocio de la orden á Melchisedech, dignidad, que nos será conferida en tiempo oportuno..... El 12 de mayo de 1829, fué el dia en que se nos bautizó y ordenó por la mano del celestial enviado.

El valor de este testimonio, como con mucha razon observa M. Frere (*) queda considerablemente disminuido por la circunstancia de que los once testigos estaban profundamente comprometidos en la impostura de la cual esperaban ellos su fortuna y su nombradía. Añadamos á esto, que seis de ellos se separaron mas tarde del Mormonismo para pasarse á las filas de sus mas encarnizados é implacables adversarios. De los que permanecieron fieles á su deposición tres son ya muertos, y los dos otros Hiram y Samuel Smith, son los propios hermanos del impostor. ¿A qué, queda reducida la fuerza y robustez de ese fantasma de revelación, remedo miserable del falso pro-

(*) A short history of the Mormons or Latter-Day-Saints with an account of the real origin of the book of Mormon. By the Rev. John Frere, M. A. Chaplain to the Lord Bishop of London. Masters, 1850.

Folleto Religioso.

POBRES NIÑOS!

¡Dejad los niños venir á mí y no se lo estorbéis, porque de los tales es el reino de Dios...

Y abrazándolos y poniendo sobre ellos sus manos los bendijo. —Evang. de S. Marcos, cap. 10.—

Allí están, con sus tiernas manecitas Demandando piedad al cielo santo, Las inocentes víctimas proscritas Y condenadas al ludibrio y llanto; Allí están esos hijos sin ventura De la humana flaqueza ó la locura. En solitaria cuna reclinados, La boca hambrienta, la mirada esquiva, Por merecario pecho alimentados Con escasa sustancia nutritiva, No hay quien se acuerde de su pena insana Sino la ardiente caridad cristiana. En vano, ó Dios! sus miembros ateridos El calor buscan del materno pecho ¡Ay! la madre no acude á sus vagidos, Ni murmura cantar junto á su lecho, Ni vela su dormir, ni da á sus frentes Apasionados ósculos ardientes! Cae la fría lluvia del enero, Fulmina el sol de estío sus rigores, Y siempre, siempre el misero inclusero En la horfandad el llanto y los dolores; Ve de su vida el curso oscuro y lento, Un dia, y otro dia, y diez, y ciento. Y en tanto que otros niños mas dichosos En maternal regazo acariciados, Ven transcurrir sus años venturosos De infantiles placeres circundados, El inocente expósito perece Y en su lenta agonía desfallece.

Madres, padres, ¿dó estais? ¿teneis acaso El corazon mas que los tigres fiero? ¿O de amante ternura tan escaso Que no os conmueve el llanto lastimero Ni el deshonor que por herencia disteis Al desdichado ser que concebisteis? ¿Qué culpa cometió el desventurado Que pagar deba por delito ajeno? ¡El, tan puro, tan bello y sonrosado! ¿Expiando del vicio el desenfreno Y purgando entre oprobios é indignicia El origen fatal de su existencia? ¡Madres! ¡madres! ¿dó estais? al Dios potente ¿Qué le direis del abandono horrible En el dia en que el alma delincuente Juzgada deba ser, y el juez terrible, Cual requirió á Cain, os diga airado, Qué hicisteis, qué, del hijo desdichado? ¿Qué alegaréis? que la opinion humana Ordenó la crueldad de ese desvío? ¡Temeraria razon! disculpa vana! Hollais mil veces con valor impío La santa ley de Dios sin que os asombre, ¿Y os amedrenta la opinion del hombre? ¿Y arrojaís vuestra sangre envilecida, Cual se arroja una flor medio tronchada, Y volveis á los goces de la vida Con frio corazon y alma gastada, Sin que os lacere el pecho ni un momento El justo torcedor remordimiento? ¿No se os figura en noche silenciosa Oír do quiera un infantil quejido, Y si os tiende la mano temblorosa Un parvulillo hambriento y aterido, No os parece que el lloro y el mendigo, El hijo vuestro son que os pide abrigo? ¡Oh sí! mil veces sí, vuestra agonía Es, infelices madres sin consuelo. Expiáis vuestra falta noche y dia, Vuestro dolor solo conoce el cielo, ¿Quién pudiera endulzar tanta amargura! ¡Miseras madres! hijos sin ventura!

Mas esa ley terrible que os separa, No se cura de pecho adolorido No impone á tal deslíz, sentencia rara, Lega al hombre el placer, goces, y olvido, A la mujer tenaz remordimiento, Y á la inocencia, infamia y sufrimiento. Infamia y horfandad, miseria y muerte, Espera al fruto de un delirio insano, ¿Y lo permitis vos, Dios justo y fuerte? Acato humilde tan profundo arcano, Mas os pide mi amor y se inmutable Que triunfe el inocente y no el culpable. Caiga de hoy mas la mancha infamatoria, En la frente del hombre empedernido Que, por torpe pasión ó vanagloria, En tenaz seducción envejecido Del doméstico hogar la paz relega Y de su sangre sin piedad reniega. Reaiga sobre el padre que insensible Deja al hijo espirante en esa cuna, Entre miseria y horfandad horrible Robándole el amor, gloria y fortuna, Y legándole en prenda de ternura El oprobio, miseria y desventura. Mas nunca ¡oh Dios! la afrenta del pecado Manche este ser tan frágil é inocente, Angel fué de los cielos separado, Ampara su horfandad, Señor clemente, Y no como el espíritu caído Sea de tí y del hombre aborrecido. Tú, Señor, que en las aguas procelosas El blanco nido del Alcion sustentas, Y con la miel de las fragantes rosas Las diminutas larvas alimentas, Y las nacientes crias de los peces Entre los musgos de la mar guareces; Tú, que con fina tela cobijaste El útil grano de la rubia espiga, Y al manso corderillo engalanaste Con el vellon tupido que le abriga, Y á las aves con plumas de colores; Y con sus frescas hojas á las flores;

Tú, Señor Rey del Orbe, que amoroso Pobre Niño en Belen nacer quisiste, Y con divino acento cariñoso, Vengan á mí los niños, proférístes, Vengan á mí los tiernos pequenuelos Que de ellos es el reino de los cielos, Ampara con tu amor la humilde cuna De esa naciente Grey abandonada, Como el agua dormida en la laguna Sea de hoy mas su vida sosegada, Y hagan, Señor, tus eternos juicios, Que no la contamine error ni vicios. De caridad avívese la llama, Y sea cualesquier la procedencia Del pobre niño que piedad reclama, Venga á posotros, venga la inocencia; Pues les bendijo tu divina mano, Venga el hijo infeliz de nuestro hermano. Conmuevos su horfandad aims piadosas, Mitigad el rigor de su tormento, ¿No comprendéis sus quejas dolorosas? ¿No veis que os piden pan? dadles sustento, Cubrid su desnudez con vuestro manto, Con vuestro tierno amor secad su llanto. Arrebatados de piedad ferviente, Esos infantes miseros salvemos, Quizás en ese ser frágil, muriente, Nueva gloria á la patria reservemos, ¡Ay! tal vez nuestra ofrenda reducida, A un Rómulo ó Moisés salve la vida. Ceded, hombres, al niño abandonado, Lo que el delirio de una orgia os cuesta, Ceded, bellas, el precio del tocado Que brilla y se deslustra en una fiesta, Ricos, cededles un puñado de oro, Que en nombre suyo y el de Dios lo imploro. Y no importa que el don humilde sea, Si lo dá rico afecto y pobre mano, Recordad á la Viuda de Judea Que halló gracia en Jesús Dios soberano. Dad sin vana intención, con noble intento, Y el Señor os dará por uno ciento.

feta de la Meca, y al cual falta todavía la chispa del entusiasmo, el brillo de la poesía y la gloria militar que rodeaba la audacia de aquel fermento inspirado? ¿Y cómo es posible que haya hombres que cerrando los ojos al astro radiante de la luz católica que ilumina el mundo moral, se dejen fascinar por ese falaz meteoro de la mentira que penetra por entre las densas sombras de la credulidad mas estúpida?

El libro de Mormon se hace á sí mismo la vanagloria de contener una nueva revelacion hecha á Josef Smith por un ángel de Dios, y reclama el título y los privilegios de libro inspirado, y al mismo tiempo la autoridad que á las Santas Escrituras se concede. Asegura además, no solamente que Smith es un profeta de Dios, sino tambien que siendo falsas todas las demas religiones, no hay salvacion sino en el Mormonismo. Esto es en nuestro concepto una asercion muy atrevida por parte de un hombre, que cuando se le pedia que confirmase su mision divina por medio de milagros, respondia que solo los iniciados tenian derecho de ver presenciar milagros debidos á su poder. Aun en esto se echa de ver que Smith pretendia remediar en cierto modo á Mahoma. Pero el fin y el término de toda esta farsa es que el libro de Mormon, como lo prueba hasta la evidencia el testimonio escrito de la viuda de su verdadero autor, y este documento se halla estensamente continuado en las dos ya citadas historias del Mormonismo, no ha sido nunca extraido de la colina, ni comunicado á Smith por un ángel, ni escrito sobre tablillas de cobre ó de oro. El original no es otra cosa que el manuscrito de un romance escrito por un reverendo gentleman llamado Salomon Spaulding, que contiene la narracion de las aventuras imaginarias de las tribus perdidas de Israel. Despues de la muerte de M. Spaulding, quedó el manuscrito durante algun tiempo en manos de M. Patterson, editor de un diario de Pittsburg, el cual tenia por otro de sus dependientes á un hombre llamado Sidney Riden, cómplice é instrumento de Josef Smith. Este le invitó á enterarse bien del romance, y á copiarlo, pues era demasiado perspicaz para no ver, que habia encontrado un instrumento enteramente á propósito para servirle en el designio que tenia de ponerse como fundador de una nueva religion en el mundo occidental. La idea era feliz, y harto lo ha probado el suceso.

El ascendiente que Smith supo tomar ya desde un principio sobre el espíritu del vulgo, se manifiesta por el hecho siguiente: un arrendatario llamado Martin Harris, le dió desde luego cincuenta *dollars* (moneda alemana, que equivale á la suma de 150 reales de vellón) para imprimir su *Biblia de oro*, hipotecó desde luego sus tierras para realizar fondos destinados al mismo fin, y por último, por temor de irritar á la divinidad, consintió en estar encerrado durante muchas semanas en un aposento aislado, solo con Smith, para escribir todo cuanto el profeta tuviese á bien dictarle. La pretendida traduccion, en la cual medió el burlado Martin, dice la *Revista inglesa*, no era otra cosa que el romance de Spaulding alterado y embellecido por Smith, segun las ideas del pro-

feta y las de su asociado Cowdery. (*English Review*, nº XXVIII, art. *spiritual gifts and spiritual Delusions*.)

Pero pasemos ya á otro orden de cosas. Hasta aquí no hemos considerado mas que la historia exterior el Mormonismo y de su libro, especie de evangelio sobre el cual reposa toda la impostura de la heregía. Averiguemos ahora por medio de datos auténticos algunas de las doctrinas madres contenidas en el libro mismo. Estos extractos proporcionarán al lector el medio de formarse una idea exacta de las pretensiones de los *Santos de los últimos dias*, y de su posicion tanto con respecto á los protestantes como á todas las demas corporaciones heréticas ó cismáticas. Pero esto dará materia á otros dos artículos.—J. R. C. (D. de B.)

Con el epígrafe de *Caridad Cristiana*, publica el Ancora de Barcelona el siguiente artículo:

«Es un hecho dolorosamente cierto que en la época que atravesamos se pronuncia por muchos con grande énfasis la palabra caridad, expresion sublime que al caer de los divinos labios del Salvador, impuso al hombre la obligacion de su práctica. Pero el mundo la repite por lo comun sin aplicarla cual debiera. Sabemos, es verdad, que muchas son las almas que penetradas de la necesidad de ese ejercicio cumplen con ese mandato celestial. No somos tan rígidos ni tan injustos que podamos prescindir de hacer la debida justicia á las almas verdaderamente caritativas. Por desgracia su número no guarda la relacion suficiente con los padecimientos y la miseria, que tanto han menester ser socorridas.

El mundo se deja fácilmente alucinar por voces seductoras y acostumbra á dar á la filantropía mayor valimiento que á la caridad. El egoísmo, las pasiones mezquinas y bastardas consideran haber hecho mucho, si de vez en cuando movidas de esa filantropía acuden á mitigar algun dolor, á ausiliar algun infortunio.

No es esta la mision de la caridad. Esta pura y celestial virtud nos pone en inmediato comercio con la Divinidad, porque nos constituye en la imperiosa obligacion de atender á nuestros hermanos, no solo cuando los vemos asediados por el hambre, la desnudez, sino menesterosos de consejos y advertencias. El cristiano verdadero, el que como tal se respeta, debe pues desprenderse generosamente así del óbolo en pro de la miseria y acudir constante al lado del que padece tanto en el lecho del dolor como en el retiro oscuro de la mansion del hombre. Solo así comprendemos que se haga grato á los ojos del Señor; solo así comprendemos que su mision léjos de ser estéril resulte fecunda para el desventurado y provechosa para sí propio; pues *bienaventurados son los misericordiosos, porque ellos alcanzarán misericordia*.

Parce que el 19 de marzo se consagrará en Barcelona el Obispo de Vich, Sr. Palau.

Tenemos noticias de Roma que alcanzan al 20 de febrero. El 10 llegó á esta capital M. Hammel, secretario particular de S. M. el rey de Wurtemberg, con el objeto de obtener la ratificacion del convenio provisional hecho entre este monarca y el señor Obispo de Rottemburgo para el arreglo de las cuestiones eclesiásticas. Se espera que así quedará restablecida la paz en la provincia eclesiástica del Alto Rhin.

El Sumo Pontífice acaba de conferir al baron D'Andrée, ministro de Francia en el Haya, el gran cordon de la orden de San Gregorio, en testimonio de satisfaccion por los esfuerzos hechos por este

diplomático á fin de conciliar las disidencias religiosas ocurridas recientemente en los Países-Bajos.

Mons. Sillani, Obispo de Terracina, Sezze y Piperno, ha hecho dimision de su Silla para ingresar en la congregacion religiosa que, con el título de la *Preciosa sangre*, fundó el canónigo del Bufalo.

El Ilmo. señor don Juan Ignacio Moreno, ha tomado posesion de la plaza de auditor del tribunal de la Rota, á que ha sido promovido últimamente.

Leemos en la *Esperanza*:

De Navarra nos repiten lo que dijimos en nuestro número 2,876; á saber: que la Reina se habia dignado condecorar á aquel muy reverendo obispo con la gran cruz de la real y distinguida orden de Carlos III, y que aquel respetabilísimo prelado no se habia atrevido á sacar el diploma, porque en su avanzada edad, deseaba evitar los gastos que son indispensables.

Sabido esto por S. M. el rey, y queriendo darle nuevas pruebas de su aprecio, mandó satisfacer aquellos y le remitió el diploma. La Reina, queriendo tambien por su parte concurrir á que se invistiera la condecoracion, le ha concedido su permiso para que la pueda usar desde luego.

Todas estas gracias han afectado el corazon del M. R. obispo, y le han puesto en la agradable obligacion de manifestar su reconocimiento y de aceptarlas como una prueba de este.

Dicen de Valencia que S. M. ha dado su real aprobacion al nombramiento que el M. R. patriarca de las Indias, como vicario general del ejército y armada ha hecho de subdelegado castrense de aquella diócesis en favor del Sr. D. Salvador del Viso, catedrático de jurisprudencia de la universidad literaria y abogado del ilustre colegio de aquella ciudad.

En la *España* se lee lo siguiente:

Nos escriben de Constantinopla que el 25 de enero habia fallecido en el convento de menores observantes que España tiene en aquella capital, el R. P. Fr. José Auger, natural de Barcelona. Este religioso que era octogenario, ha desempeñado durante 30 años el cargo de comisario de los Santos-Lugares en Constantinopla.

Con la muerte del P. Auger queda reducida la comunidad de aquel convento á tres religiosos, dos sacerdotes y un lego.

Recomendamos este nuevo dato á la consideracion del señor ministro de Estado.

Dice el mismo periódico:

Con el vapor *Fernando el Católico* ha llegado á Cádiz el R. P. Manuel Gil, prefecto que era en 1834 de los estudios de San Isidro el Real, y que, por consiguiente, cuenta en esta corte numerosos discípulos.

El P. Gil debe pasar á Roma á desempeñar el cargo de asistente por la provincia de España, para el que fué nombrado en la última congregacion general de la Compañía de Jesus.

NOTICIAS ESTRANJERAS

Hé aquí la apreciacion que hace un periódico extranjero de los elementos de fuerza y de debilidad que presenta en su ejército y armada el imperio ruso:

Los estados de la fuerza rusa en pié de paz dan por resultado 660 mil hombres de infantería, divididos en 6 grandes cuerpos, que cada uno representa el valor de un ejército. La caballería regular cuenta 110 mil hombres, la artillería é ingenie-

nieros 60,000, y la caballería irregular 140,000, cosacos, baskiros y kirquis.

Hé aquí el analisis casi exacto que ofrecen los datos oficiales; pero hay que tener en cuenta además el contingente de las colonias militares, la gendarmería, los aduaneros y otros cuerpos que componen próximamente 150,000 hombres, y se verá que en pié de paz y en tiempos ordinarios, el ejército ruso no baja de un millon de hombres sobre las armas.

Esta es la situacion normal, habitual. Pero viene la época de la lucha, y las fuerzas pueden doblarse rápidamente; porque tal es la organizacion del ejército, que los jefes de los cuerpos tienen siempre los cuadros abiertos, y que todo el mundo, de 15 á 50 años pueden entrar en ellos, gracias al despotismo.

La fuerza militar del imperio ruso, es, pues, considerable; no hay que desconocerla ni temerla: lo que importa es denunciarla, y no arrullarse continuamente con errores patrióticos.

La paga del soldado en Rusia no pasa de 5 libras esterlinas por año; la Inglaterra no da á los suyos menos de 600 francos por el mismo servicio; es decir, que la cuésta cada soldado tanto como cinco rusos.

Pero si el contingente es formidable, si, gracias á las levás que el antojo hace, se puede poner todo un mundo sobre las armas; tras el coloso están las debilidades, y en la cáscara está el gusano.

En Rusia, en todas las partes del servicio público, y, sobre todo, en el ejército, la administracion es el pillaje y el robo. El fraude es la base de todos los mercados; no hay contabilidad seria. Por otra parte, la moral no existe en las filas del ejército; hay solidez y disciplina, pero no hay alma. Hé aquí el ejército de tierra.

La Rusia no es una potencia marítima de primer orden, ni va despues de la Inglaterra, los Estados-Unidos y la Francia. Pero no hay que dormirse y creer que su fuerza marítima es nula. Tiene 30,000 marineros en el Báltico y 20,000 en el mar Negro. La flota de este último mar es superior á la del otro, tanto por la habilidad práctica, cuanto por la disciplina.

Sus tripulaciones se componen principalmente de malo-rusos, cosacos y paisanos de la costa que la leva recluta. Por la parte del mar Negro su mejor establecimiento es Sebastopol, en la península de la Crimea, y Kromstadt, que casi está tocando á San Petersburgo, es su puerto de refugio en las aguas del Báltico.

En una palabra, la fuerza de la marina militar en Rusia se eleva como personal á 50,000 hombres, como buques á 400 desde la fragata hasta el bruk, y todos los buques de guerra con una simple orden.

Tal es la situacion, pero aquí como en todas partes, la administracion roba y desperdicia; los oficiales están atrasadísimos de instruccion, y en cuanto á marineros, solo hay buenos los de la Filandia.

¿Qué resistencia seria pueden ofrecer las dos flotas rusas á las dos flotas unidas de Francia é Inglaterra? Ninguna seria ciertamente: se halla un verdadero acuerdo entre las potencias aliadas. Pero el interes inmediato para la Rusia, el interes del

dia, no está en los combates de mar; está todo entero en su ejército de tierra marchando sobre los Balkan; y Nicolas podría sin grave perjuicio perder sus flotas si lograsen forzar las líneas que guardan á Constantinopla.

En un periódico de Bruselas hemos encontrado una carta de San Petersburgo, que nos ha parecido conveniente traducir, porque como todo lo que se recibe de Rusia pasa por el crisol francés ó inglés, conviene saber lo que realmente se dice por ambas partes. Por de contado, que el lector imparcial rebajará lo que conocidamente es exagerado. La carta dice así:

«Cualquiera que sea el resultado de los asuntos en el Occidente, aquí siguen haciéndose con actividad los armamentos para la guerra. Las reservas que están ya incorporadas á sus banderas, y que podrán emplearse activamente este año, ascienden á cerca de 300,000 soldados veteranos y aguerridos. El reclutamiento decretado últimamente en veinte y un gobiernos, proporcionará mas de 200,000 hombres que en fin de abril estarán en los depósitos de los sextos batallones y que servirán para completar mas tarde los cuadros de los ejércitos de Europa y Asia.

El público se encuentra en general muy tranquilo, aunque entusiasta, y se preparan todos á una larga lucha, á todos los sacrificios que pudiera exigir el honor de Rusia. Los donativos patrióticos hechos por los particulares y los votados por las diferentes corporaciones vienen abundantes de todas partes, y os citaré como ejemplo al comerciante Alexieff, el Creso de Moscou, que acaba de poner á disposicion del gobierno la mitad de su fortuna, es decir, mas de 20.000.000 de francos.

Muchas personas tratan de reducir sus gastos para emplear lo superfluo en las necesidades de la guerra, y hay provincias que han emitido espontáneamente la idea de imponerse los propietarios una contribucion proporcionada á su riqueza.

El fervor patriótico es general. En las provincias del Báltico, donde la poblacion es protestante, se leen con avidez las noticias del teatro de la guerra y los enganches voluntarios se multiplican diariamente. En Curlandia se ha comprometido la nobleza á equipar completamente á los jóvenes que marchan al ejército, y la provincia ha votado con este motivo la suma de cerca de cien mil francos, cuyo ejemplo han seguido los gobiernos de Livonia y Estonia.

Por estos hechos podreis juzgar de los sentimientos que deben animar á las poblaciones del centro del imperio, que son los verdaderos rusos del rito griego ortodoxo.

Ha llamado aquí la atencion la diferente conducta seguida por el gobierno respecto á los representantes de Francia é Inglaterra, en las últimas relaciones que han tenido lugar entre los representantes y él.

En cuanto se supo la resolucion tomada por nuestros representantes en Paris y Londres de salir de Francia é Inglaterra por no haber podido obtener las esplicaciones satisfactorias que tenian encargo de pedir, con motivo de la entrada de las flotas en el mar Negro, se avisó á Sir Hamilton Seymour, embajador inglés, cerca de nuestra corte, que

estaban á su disposicion los pasaportes, que era lo mismo que decirle, que se marchase cuanto ántes, tanto, que nuestro gobierno parece que tomaba en San Petersburgo la iniciativa del rompimiento de las relaciones diplomáticas, como M. Brunnow la habia tomado en Londres.

No se hizo la misma comunicacion á M. de Castelbajac, embajador de Francia. Fué menester para esto que este diplomático manifestase él mismo á M. de Nesselrode que queria ser tratado absolutamente del mismo modo que su colega de Inglaterra, lo cual verificó al instante que supo el aviso que se habia comunicado á Sir H. Seymour. M. de Castelbajac se fundó para hacerlo, en la circunstancia de que obrando enteramente acordes ambos gobiernos en el asunto, y siguiendo como seguian la misma marcha respecto á Rusia, debian ser tratados sus representantes de la misma manera en San Petersburgo.

Apesar de esto, habiendo manifestado el Czar deseos de ver al general Castelbajac, á lo cual accedió este, S. M. le entregó en esta audiencia las insignias de la orden de San Alejandro Newski. Sir H. Seymour marchó sin ver al emperador.

LA GUERRA CIVIL EN CHINA.

La revolucion en China, cuyo objeto final, es decir la destronizacion de la dinastía de los Mandschus, se hace mas probable de dia en dia, dura ya mas de tres años. Unicamente el extraordinario interes que ha suscitado en estos últimos años la marcha y el giro de los acontecimientos europeos, explica el por qué se ha prestado tan poca atencion á lo que está pasando en las márgenes de los rios azul y amarillo. Y si en este momento, cuando es mas que eminente un choque entre las potencias mas poderosas no solo en una parte del mundo, sino en todas las mares, la atencion de todos no estuviera fija en esta circunstancia, lo que en efecto, medido por leguas, es tambien mucho mas cerca de nosotros y pudiera turbar la paz de Europa toda, cualquiera se convenciera fácilmente que en el mayor imperio del mundo, es decir en la China, se prepara actualmente el acontecimiento mayor que ha tenido lugar desde la evangelizacion de Europa, ó quizás desde el nacimiento de Jesucristo. Por esta alta significacion que ha adquirido la revolucion china, como suele llamarse, creemos de interes presentar un sucinto relato de los acontecimientos sucedidos en China desde el año 1849 hasta ahora; un relato que no ha sido copiado, sino sacado independientemente de las mejores fuentes, y por esta razon sola se atribuye solo el mérito de la autenticidad, y ningun otro.

Las vehementes conmociones populares que han motivado en la China la caída de la dinastía reinante han partido siempre desde el Norte, y se han extendido desde allí sobre el Sur, á imitacion de las tempestades de la atmósfera, que solo suelen proceder del crudo Norte y atravesar hasta el Sur el fértil pais de los dos rios; pues solo por la parte septentrional se halla la China accesible á los grandes ejércitos de tierra. Pero la revolucion actual ha tomado una direccion enteramente opuesta. Las provincias meridionales son su cuna; desde las montañas del Sur ha bajado á las llanuras y paises bajos, y se ha extendido con una rapidez imposible de prever hasta los rios Jangtsiang y Hoangho, cuyas orillas ha pasado ya á esta fecha. Igual á un torrente que, salido de su madre, inunda y arrastra todo consigo, así impulsa ya sus olas sobre las estériles llanuras de la parte septentrional y hasta las inmediaciones de Peking. No es un pueblo extranjero el que trata de adquirir el dominio sobre la China; no es un jefe extranjero

el que se levanta como pretendiente al trono de los Mandschus; es la poblacion primitiva de la China la que quiere destruir á los tártaros á los intrusos de hace 200 años; es un individuo de su raza, un descendiente de los Mings, de la verdadera dinastía china, el que se ha proclamado emperador. Es una guerra civil la que devasta á la China; pero al mismo tiempo una nacional, pues un pueblo lucha contra otro.

La historia antiquísima de la China nos refiere cambios de dinastías que han producido únicamente variacion en la persona, ó á lo mas en la familia del que ocupaba el trono de dicho imperio; pero nunca un cambio en la Constitucion del pais, en la religion, ó en cualquier otro punto vital de la sociedad; en una palabra, una reforma. Pero actualmente no solo es cuestion de un cambio de la familia reinante, sino decididamente de reformas en la vida política y religiosa. En lugar del sistema de exclusion de los extranjeros conservado hasta ahora por una continua obstinacion, proclama y pone por obra el actual partido del movimiento, el contacto y libre tráfico con las naciones del Occidente; en lugar de la idolatría anuncia la adoracion de un solo Dios; el monoteísmo en lugar del politeísmo; en lugar de la cola de los tártares rinde homenaje al pelo largo y recogido á manera de los demas habitantes de Oriente.

Finalmente, despues, que los actuales dueños de la China, los Mandschus, subyugaron hace mas de 200 años á todo el imperio, lograron hasta poco reprimir todo levantamiento en contra suya. ¿Pero qué es lo que les pasa ahora? Todos cuantos ejércitos de tártaros envian al Mediodia y contra las provincias sublevadas, son dispersados ó aniquilados. Sus generales mas acreditados se conducen en parte como cobardes, en parte á lo ménos como hombres que son incapaces de mandar las tropas frente de un enemigo semejante. Ni aun las hordas de tártaros llamadas desde los últimos confines septentrionales, y cuyo solo nombre hacia ántes á los chinos espantarse, no han podido ni siquiera en un solo combate considerable resistir á las tropas del partido del movimiento. Si bien aquel aun no ha podido grangearse las simpatías, á lo ménos generales, del pueblo, y este al contrario en su mayor parte hace un ocioso espectador de los acontecimientos, sin embargo aquel ha sido victorioso en todas partes, é infructuosos han sido todos los esfuerzos hechos por los tártaros para recuperar el terreno perdido; ellos han sucumbido á sus adversarios.

Todas estas señales notablemente características de aquel movimiento en China, son á propósito de estimular el deseo de adquirir un exacto conocimiento de su causa y origen, su marcha, sus intentos y resultados. Este deseo aparece tanto mas justificado, cuanto que en vista del estado precario de los asuntos del mundo en general, aquel movimiento puede fácilmente extender su vuelo mas allá de las fronteras de la China, y particularmente podrian el evangelio y su inseparable compañera la verdadera civilizacion abrirse paso al género humano, unido en su mayor parte á un solo pueblo por las costumbres y el modo de pensar y vivir uniformes. Si esto sucediese, la historia de la actualidad habria completado su desarrollo, y una nueva principiaria.

SAN JOSÉ, ESPOSO DE NUESTRA SEÑORA.

San José, esposo de la Sma. Virgen y en cierto sentido propio y verdadero padre del Salvador, nació en Judea hacia los 40 ó 50 años antes del nacimiento de Cristo. Era de profesion carpintero, pero aunque en el oficio fuese deslucido y humilde, jamás hubo en el mundo hombre ni más noble ni más brillante á los ojos de Dios. Los sacerdotes del templo al buscar esposo para la Virgen Maria, pusieron los ojos en S. José, que sobre ser de la misma casa de Maria, pues pertenecía á la tribu de Judá y á la real casa de David, estaba reputado por el hombre mas modesto y virtuoso de su tiempo. No hubiera querido Maria, que habia hecho voto de virginidad, contraer matrimonio, si una luz superior no le hubiese manifestado el deseo que tenia S. José de conservarse perpétuamente virgen con ella. Celebróse el desposorio en Jerusalem, y no hubo ni habrá en el mundo matrimonio mas feliz, porque no lo hubo ni lo habrá mas santo. En la perplejidad en que habia sumido á S. José el notar la preñez de Maria, se le apareció un ángel del Señor que le reveló el gran misterio que se cumplia en Maria, creciendo en él la respetuosa veneracion con la ternura. Seis meses despues, por un decreto del emperador, vióse San José obligado á pasar á Belen con la Sma. Virgen, y en este tránsito, en un miserable establo de Belen nació el Salvador del mundo, y cuarenta dias despues del nacimiento del Niño Jesus, tuvo S. José la dicha de conducirlo al templo de Jerusalem.

Nada mas nos dice de S. José el Evangelio, sino que vuelto á Nazareth, el Niño Jesus le obedecia. Pero ¿qué cosa mas grande podia decirnos, ni que fuese capaz de hacernos concebir mayor idea de la eminente santidad de S. José?

No se sabe fijamente el año de la muerte de este santo Patriarca, pero se cree que habia ya muerto cuando el Salvador del mundo comenzó á predicar.

CULTOS.

FIESTA DEL GLORIOSO PATRIARCA SAN JOSÉ.

MAÑANA DOMINGO

Se celebrará esta solemnidad en las iglesias que á continuacion se espresan:

- En Santa Eulalia, cantándose á las diez y media la misa mayor, en cuyo ofertorio predicará el Pro. D. Juan Ángelo Torrents, carmelita. Su Divina Majestad estará de manifiesto.
En Santa Cruz, con esposicion del Smo. Sacramento, nona cantada á las diez, misa solemne, música y sermon, siendo el orador D. José María Sureda Pro.
En San Jaime, cantándose á las diez y media la misa mayor, con música, siendo el panegirista D. Cayetano Seguí Pro. Estará espuesto el Smo. Sacramento.
En San Nicolas, con misa solemne cantada, predicando D. Francisco Vidal presbítero, carmelita.
En San Miguel, con misa mayor cantada, en cuyo ofertorio predicará D. Vicente Terrassa Pro., agustino.
En el Socorro, con misa cantada, siendo el orador D. Gonzalo Arnau Pro., agustino.
En la Merced, con misa cantada y sermon que dirá D. Jacinto Garau Pro.
En la Consolacion, con comunión general á las siete y media, horas canónicas cantadas á las nueve y media, esposicion del Santísimo, acto continuo, y la misa mayor cantada, en la que explicará las glorias del santo Patriarca D. Jaime Monteros Pro. Á las cinco de la tarde se cantaràn visperas y completas.
En Santa Teresa, con misa solemne, música y sermon que dirá D. Andres Barceló Pro.
En San Gerónimo, con misa solemne que cantará la música.

Lalua

18 DE MARZO.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Julian Marcoleta, primer comandante del regimiento infantería de Isabel II.
Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.
El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

En San Miguel

Continúan las cuarentahoras consagradas al glorioso patriarca S. José, esponiéndose S. D. M. á las seis de la mañana, y la reserva á las ocho de la noche.

DIA DIEZ Y NUEVE

CONSAGRADO AL PATRIARCA SAN JOSÉ.

Se practicará este santo ejercicio en las iglesias siguientes:

- En la Merced á las siete y media de la mañana.
- En San Francisco á las once, espuesto Su Divina Majestad.
- En Santa Teresa á las cinco de la tarde.
- En Santa Cruz á las cinco de la tarde, espuesto el Smo. Sacramento.
- En San Juan á las cinco y media de la tarde, y predicará las glorias del santo Patriarca el Pro. D. Vicente Terrassa, agustino. Despues se cantará un solemne trisagio con música á toda orquesta.
- En Santa Eulalia al anocheecer, con esposicion del Smo. Sacramento, y música.
- En San Jaime á la misma hora.
- En San Nicolas al Ave María.
- En Montesol al toque de las oraciones.
- En el Socorro á igual hora.
- En la Consolacion al anocheecer, con música y esposicion de Su Divina Majestad.
- En San Gerónimo tambien al anocheecer.

GACETILLA.

EN BUFO.

Gracias al *Balear* nos ha dado margen á parodiar el célebre dicho de Luis XIV. Anteayer un amigo nuestro, y que por mas señas lo es tambien del Sr. L. y C., nos dijo: Ha visto V. el *Balear*? Qué es eso de estrella? Qué son tantas estrellas? Yo no entiendo...—No comprende V.?—No señor.—Pues es á mí á quien se dirige el *Balear*. *La estrella soy yo.*

El *Balear* nos moteja de avaros con respecto á los pobres; nosotros dijimos al *Balear*: *serie de frases laudatorias.* (Nosotros nos dirigimos al periódico, él se ha dirigido á la persona). Por qué el *Balear* se amostazó con nuestra calificacion y á nosotros maldito lo que nos ha ofendido con su tontería? En qué consiste la razon de esta diferencia? En el contenido de la pildora del boticario.

Al *Balear* le hizo gracia que estuviésemos siete dias para *afilar* el ingenio, ¿quién sabe si alguna vez encontrará que aprovechamos demasiado el tiempo perdido, y que no le vinieran mal siete dias ó siete meses de tréguas?

El *independiente* por autononiasia achacaba al *Diario* que nada hacia para la mejora del pais. Pues, aunque es difícil la empresa, trataremos de amortiguar los bríos del *Balear*, y si algo llegamos á conseguir, el pais habrá conseguido una mejora.

ANUNCIOS

OFICIALES.

CONTADURIA DE HACIENDA PUBLICA DE LAS BALEARES.

Los herederos de los regulares esclaustrados de ambos sexos cuyas clasificaciones se recibieron en esta oficina con anterioridad á fin de junio de 1855, se servirán presentar su fe de existencia y demas documentos necesarios para justificar el pago de los haberes devengados en 1852, ántes del 26 del corriente mes, en cuyo dia se cerrará la nómina, y no serán atendidas sus reclamaciones. Palma 18 de marzo de 1854. —Estanislao Joaquin Pintó.

REVISTA

DE PERIÓDICOS DE PALMA.

Leemos en el *Balear* del 12 de enero de 1854: «LECCIONES.—Las necesita de buena educacion todo periódico que al ser atacado ó reconvenido como tal, contesta con personalidades y alusiones.»

Boletín

COMERCIAL Y MARÍTIMO.



ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El domingo 19 del corriente, se despachará correo para Mahon á las siete de la noche: el martes 21 á las doce del dia para Mahon, y el miércoles 22 á la una de la tarde para Barcelona, y á las cuatro de la misma para Ibiza. Palma 18 de marzo de 1854.—T. Zaforteza.

CAPITANÍA DEL PUERTO DE PALMA. EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 17.

- De Génova en 9 dias goleta San José, de 69 ton., pat. Juan Bosch, con cueros y efectos.
- De Málaga y Almería en 9 dias javeque Catalina, de 29 ton., pat. Pedro José Sastre, con 7 pas., garbanzos y efectos.
- De Valencia y Cullera en 5 dias laud San Cayetano, de 45 ton., pat. Salvador Pol, con 50 pas., arroz y efectos.
- De Mahon en 2 dias falucho G. C. de 1.ª clase Catalan, su comandante el teniente de navío D. Santiago Pelaez Anguiano.

AVISOS

SUBDIRECCION DE LA TUTELAR EN MALLORCA.

Esta benéfica institucion va siendo comprendida en nuestro pais por todas las clases de la sociedad. El número de los que en ella van afiliándose, crece de una manera portentosa, tanto que muy luego, á seguir como está aquí, no habrá familia regularmente previsora que no cifre una parte de su porvenir en la suerte de la Tutelar. Con particular satisfaccion observamos esta marcha próspera, mas por los grandes bienes que promete á los que nos honran con su confianza, que por el lucro que ello se nos alcanza. Dia vendrá y no está léjos en que se tocarán y palparán los beneficios de nuestra combinacion sobre los pequeños ahorros que hoy se depositan en las cajas de la Tutelar; entónces se descorrerá el velo que todavia ofusca la vista y el entendimiento de algunos, y recibirán un premio merecido los que mas avisados no han esperado á aquella prueba para dejarse convencer.

Desde nuestra instalacion no se ha presentado ocasion mas oportuna que la actual para asegurarse pingües resultados con las imposiciones en la Tutelar. Por efecto de las complicaciones políticas que han surgido en las relaciones de las primeras naciones de Europa, complicaciones que felizmente no nos alcanzan, y es de esperar que tampoco nos alcanzarán el curso de nuestros fondos, siguiendo el movimiento natural de las bolsas extranjeras, ha bajado considerablemente; por manera que las compras que ahora se hagan tienen que ser las mas beneficiosas, en razon á que darán mas cantidad de papel por menos dinero, aumentándose por consiguiente el tipo del interes compuesto y las eventualidades de lucro sobre el curso de los fondos. Dejando á nuestros lectores la tarea de apreciar estas ventajas del momento, diremos para concluir que la Tutelar en el último trimestre ha efectuado sus operaciones con dos mil ochenta y siete suscripciones por rs. vn. once millones cuatrocientos diez y seis mil treinta, ascendiendo ya el capital impuesto á la sorprendente suma de setenta millones de reales.

Considerando el sistema de imposiciones anuales como el mas cómodo para los suscritores, y mas adecuado al espíritu de la asociacion, véase cuales son los resultados probables que debe prometerse un suscriptor que imponga mil reales anuales en la compañía, por un término de cinco, diez, quince, veinte ú veinte y cinco años.

En cabeza de un niño de	En 5 años.	En 10 años.	En 15 años.	En 20 años.	En 25 años.
Un derecho á un año.	11,000	40,000	90,000	200,000	470,000
Idem de 1 año á 2 id.	9,000	50,000	75,000	170,000	370,000
Idem de 2 id. á 3 id.	8,600	29,000	72,000	160,000	350,000
Idem de 3 id. á 4 id.	8,600	28,000	71,000	156,000	340,000
Idem de 4 id. á 5 id.	8,600	27,000	70,000	155,000	335,000
Una persona de 15 id. á 20 id.	8,600	27,000	70,000	154,000	333,000
Idem de 20 id. á 30 id.	8,600	27,000	71,000	156,000	340,000
Idem de 30 id. á 40 id.	8,600	27,000	72,000	160,000	370,000
Idem de 40 á 50 id.	9,600	50,000	75,000	180,000	500,000

Inútil es anunciar que la Administracion se encargará de remitir el producto de las suscripciones al punto que designen los interesados, con el menor quebranto posible.

Las personas que deseen prospectos y explicaciones, pueden acudir al banquero de esta compañía D. Gregorio Oliver, á la Administracion de Correos, ó á la Subdireccion de Mallorca, sita en Palma, calle de can Savellá, número 45, manzana núm. 5.

Al público.

Hay disponibles 6,000 libras por compra de una casa ó posesion á carta de gracia, ó ya sea para prestarlas haciendo el dueño de ellas de administrador de las fincas, ó de asociado en alguna fábrica de jabon ó en otro comercio. Darán razon en esta misma imprenta.

Habiendo manifestado varias personas deseos de adquirir por via de establecimiento, tierras del predio *Son Anglada*, del término de esta ciudad; se los avisa por medio de este anuncio que, en el despacho de D. Gabriel Oliver y Salvá, notario, sito frente el demolido teatro, estarán de manifiesto las condiciones relativas á este asunto de 9 á 11 de la mañana.

Sirvientes.

Un jóven de 21 años de edad, desearia encontrar casa para colocarse en clase de cochero, en cuyo arte está algo amaestrado: En esta imprenta darán razon.

Ventas.

En la tienda de la plaza frente Sta. Eulalia, esquina entrando en la calle de Morey, acaba de recibirse manteca fresca, nueva, legitima de Flandes, de la mas superior, en donde se vende á 15 sueldos la libra; tambien se venden garbanzos saucos.

En esta imprenta darán razon de un sugeto que desea desprenderse de las obras siguientes: «Eléments de Chimie minérale, précédés d'un abrégé de l'histoire de la science et suivis d'un exposé des éléments de chimie organique», por el célebre autor modernó, Ferd. Hoefler.

«Cours élémentaire d'histoire naturelle á l'usage des colléges et des maisons d'Education.» «Rédigé conformément au programme de l'Université du 1840 par M. M. F. S. Beudant, et de Jeussien, et Milne Edwards.» Las que dará á un precio acomodado.

Aviso á los señores profesores del arte de curar.

En la farmacia de Bestar, en esta ciudad, se suscribe al periódico quincenal titulado:

LA ALIANZA FARMACÉUTICO-MÉDICA, que se publica en Barcelona bajo los auspicios de hombres científicos y amantes sinceros de la verdadera union de ambas facultades para el bien de la sociedad y de sus intereses materiales. El precio de suscripciones es de 8 reales por trimestre, y 28 para todo el año. Franco. Se halla de manifiesto el prospecto en esta imprenta, y en la oficina del mismo Sr. Bestar.

LIBRERIA DE GUASP,

CALLE DE MOREY.

VIA+CRUCIS.

EJERCICIO PIADOSO PARA TODOS LOS VIERNES DE CUARESMA.

compuesto por una devota persona. Rogamos á las personas devotas tengan á bien leer y hacer un ejercicio, cuyos versos no pueden ménos de enternecer y compungir el corazón de cualquier cristiano sensible.

El Ilmo. y Rmo. Sr. D. BASILIO ANTONIO CARASCO HERNANDO, obispo de Iviza, de respetable y santa memoria, concedió cuarenta dias de indulgencia á todos los fieles de uno y otro sexo que devotamente hicieren este ejercicio, por cada una de sus estaciones. Véndese en esta librería á un real de vellón.

TRATADO DOGMÁTICO

y práctico de las indulgencias, cofradías y jubileo, compuesto por el Ilmo. Sr. J. B. Bouvier, obispo de Mans, vertido al español y adicionado con lo concerniente á la Bula de la santa Cruzada, en conformidad al breve del santísimo P. Pio IX, expedido en Gaeta en 11 de mayo de 1849 por D. Vicente Solano.—Lérida 1852. Un volumen de 442 páginas.

JUICIO IMPARCIAL

y Comentarios sobre el Concordato de 1851, celebrado entre el Smo. P. Pio IX y la Reina de España, por el Pro. D. José Sanchez Rubio.—Madrid 1855.—Un volumen en 4.º de 461 páginas.

Los señores que quieran hacerse con las obras que preceden se servirán avisarlo en esta librería.

Plaza de Toros.

Funcion para mañana domingo 19. (Si el tiempo lo permite.)

El Sr. Director, agradecido á los favores que ha recibido en sus anteriores representaciones de tan respetable público, y para demostrar los grandes deseos que le animan en satisfacerle, ha dispuesto para el citado dia una de las mejores funciones de gimnasia, fuerzas atléticas y fuegos artificiales, para la cual no ha perdonado gastos y desembolsos á fin de que sea de la aceptación de un público tan benévolo: la funcion guardará el orden siguiente:

- Una agradable sinfonia.
- Primera parte.
- La lucha romana, por los dos gladiadores.
- La columna de pujilato olímpica ó El vuelo de Mercurio, por el jóven Alfredo.
- El fanfarron borrachó, por el Sr. José Araujo.
- El hilo dorado, por la jóven Andaluza, ejecutando sobre el escenas sorprendentes.
- El jóven elástico, ejecutando varias posturas mitológicas, por el Sr. José Milló.
- Se bailará.
- Una graciosa y divertida pantomima gimnástica.

Dando fin á la funcion con una variedad de fuegos artificiales, trabajados por el director de la compañía, ejecutándose por el orden siguiente: 1.º Varios voladores de diferentes calibres. 2.º Una rueda con seis golpes de fuegos, variando sus golpes. 3.º El combate del sol saliente por la mañana y la luna. 4.º El autómatas en figura de amolador, á quien se verá en medio del fuego haciendo su trabajo. 5.º y último. Dará fin con la pieza titulada El espiral ó El torbellino sin fin.